



DENTIFICAN
GRADO DE
VERACIDAD
EN VIDEO DE
MARSET

PÁG A 6





S

@

Domingo 26 de octubre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.495 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

TOMA DE **DECISIONES**

PAZENTIERRA AL ALBA Y ALISTA PAQUETE DE DECRETOS

El presidente electo restó importancia a la suspensión de Bolivia del bloque regional. Afirmó que su gobierno priorizará relaciones internacionales basadas en el interés nacional. Coordinó con empresarios y productores medidas para reactivar la economía y fortalecer la producción. Se comprometió a abrir el país a acuerdos que generen beneficios y equidad social. PÁG A 4





PÁG**A9** EEUU Y CHINA REALIZAN NEGOCIACIÓN EN MALASIA

EDITORIAL

EL MEJOR GOBIERNO DE LA HISTORIA

odrigo Paz tiene en sus manos la oportunidad más grande que ha tenido un presidente en la historia democrática de Bolivia: la posibilidad de construir el mejor gobierno de todos los tiempos. No es exageración. Lo que acaba de ocurrir con el apoyo total y desinteresado de Jorge "Tuto" Quiroga y su bancada es un hecho político sin precedentes. Por primera vez, un líder opositor decide poner el país por encima de los intereses partidarios, ofreciendo gobernabilidad "a cambio de nada". Sin cuotas, sin pegas, sin exigencias. Solo con la convicción de que Bolivia necesita estabilidad para salir del abismo en el que fue hundida durante dos décadas de populismo y derroche.

Esa actitud abre una puerta que parecía clausurada. Rodrigo Paz podrá gobernar con mayoría clara, con su bancada y con el apoyo de los legisladores de Libre, lo que le daría los dos tercios en el Congreso. Una mayoría que, en manos equivocadas, sirvió para someter las instituciones, aprobar leyes a medida y destrozar la independencia de poderes. Evo Morales tuvo esa posibilidad durante varios periodos y la desperdició con un ímpetu destructivo.

Hoy la historia ofrece una segunda oportunidad. Si Rodrigo Paz sabe aprovecharla, podrá iniciar un ciclo de reformas profundas: una transformación que devuelva la confianza en la justicia; leyes que promuevan la inversión y eliminen la maraña de permisos y burocracia que asfixian

Que los dos tercios no se conviertan en un cheque en blanco para hacer y deshacer, sino en un mandato moral para recomponer y reconstruir Bolivia. Si se logra, no será solo el mejor gobierno de la historia: será el renacimiento de una nación que, por fin, aprendió de sus errores.

al sector productivo; una descentralización efectiva que devuelva poder a las regiones y a los municipios; y, sobre todo, una nueva ética pública basada en el servicio, no en el privilegio.

El gesto de Tuto Quiroga es un punto de inflexión. Marca el fin del cálculo mezquino y el inicio de una madurez institucional largamente esperada. Su decisión de

apoyar sin pedir nada a cambio debería contagiar a todos los actores políticos, incluidos los propios parlamentarios del PDC, que ahora deben demostrar que están a la altura del momento. No se trata de aprovechar los dos tercios para imponer, sino para consensuar y reconstruir un país en ruinas.

Bolivia tiene ante sí una oportunidad de oro para sepultar definitivamente el populismo, para enterrar la herencia maldita del socialismo autoritario que dividió al país y destruyó sus cimientos institucionales. Si se actúa con visión, los dos tercios pueden ser la llave para modernizar el Estado, simplificar la administración, fortalecer la transparencia y garantizar que las leyes estén al servicio del ciudadano, no del poder.

Rodrigo Paz tiene el camino libre. Puede hacer de Bolivia un país moderno, productivo y libre de la mediocridad que nos ha condenado durante décadas. Puede demostrar que la política puede ser decente, que el diálogo es posible, que la grandeza no está en dominar, sino en servir. Esta vez no hay excusas. La historia le ha puesto en las manos una oportunidad irrepetible.

Pero como decimos, es una oportunidad y todo depende de que sea aprovechada, cosa que no siempre sucede en Bolivia.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



ECUADOR. El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, denunció que recibió tres productos alimenticios -una mermelada de tamarindo, otra de chocolate y una mistela de cacao- con sustancias químicas peligrosas, imposibles de encontrarse juntas por accidente. La Casa Militar presentó la denuncia ante la Fiscalía, mientras la entregante, una emprendedora local, aseguró haber actuado con buena voluntad y se mostró "triste y preocupada".

BAJO EL PENOCO

Marset y la "tuja" de esconderse

Cada vez es más recurrente la versión de que el narcotraficante uruguayo Sebastián Marset, prófugo desde agosto de 2023, sigue estando en Bolivia. Mientras el ministro paraguayo Enrique Riera asegura que su presencia en nuestro país es "un secreto a voces", el gobierno boliviano lo niega y exige pruebas. Desde que Marset huyó, Bolivia ha demostrado ser un refugio cómodo para los capos del narcotráfico: varios "peces gordos" fueron hallados aquí tras años de vida tranquila, amparados por la vista gorda de las autoridades. Si un narco busca esconderse, Bolivia parece ser el santuario perfecto, un territorio de resguardo donde la justicia se diluye entre trámites y silencios. Las versiones oficiales no alcanzan para disipar las sospechas, porque cada operativo fallido y cada silencio institucional refuerzan la idea de que el país se ha convertido en un cobijo de impunidad. Mientras los vecinos apuntan y las evidencias se acumulan, las autoridades nacionales no logran desmentir lo evidente: que Bolivia, más que perseguir a Marset, parece estar jugando a la "tuja" de esconderse.

DESTAQUE



Libre importación

La Cámara de Diputados aprobó, tras cinco horas de debate, la Ley 328/2024-2025 que autoriza a privados importar diésel y gasolina por 90 días, con el fin de frenar la crisis de abastecimiento. La norma, calificada como histórica por el Comité pro Santa Cruz, permitirá comercializar combustibles en régimen de libre competencia bajo control de la ANH.

BOLÍTICA

LA ADVERTENCIA DEL

sector agropecuario es clara: si no se soluciona la escasez de diésel, Bolivia enfrentará un serio riesgo de desabastecimiento alimentario en 2026. El agro necesita combustible no solo para sembrar y cosechar, sino también para transportar insumos y productos.

LA FALTA DE DIÉSEL

ya retrasa la siembra de cultivos esenciales como arroz, trigo, maíz y soya, y pone en jaque la producción de carne de cerdo y pollo. El gobierno apenas ha cubierto una fracción mínima de la demanda del sector, obligando a los productores a recurrir al mercado negro, donde el litro cuesta hasta Bs 13.

SI ESTA SITUACIÓN

continúa, los precios de los alimentos subirán y el abastecimiento será insuficiente. Lo que hoy parece una crisis de combustibles puede convertirse mañana en una crisis alimentaria con efectos sociales y económicos profundos. Actuar ahora es vital para evitar el hambre del futuro.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041











EL SATÉLITE DE LA LUNA

Economía y el rol Francesco Zaratti del Estado en I&D FÍSICO Y ANALISTA ada año la asignación de los premios Nobel suscita polémicas en torno a su legitimidad. Este año no ha sido la excepción: el premio por la Paz asignado a María Corina Macha-

Una polémica de menor eco mediático ha surgido en torno al premio Nobel de Economía, asignado a Joel Mokyr (50%), Philippe Aghion y Peter Howitt, por sus aportes a la teoría del crecimiento "endógeno" mediante la llamada "destrucción creativa". Al igual que la mayoría de mis lectores, soy un lego en teorías económicas, motivo por el cual es necesario aclarar los términos entrecomillados.

do, ha dividido el mundo político -más allá de las

motivaciones de democracia y género- en dos ban-

dos irreconciliables entre los defensores (abiertos

o encubiertos) del dictador Nicolás Maduro y los

admiradores de una mujer valiente y carismática.

El crecimiento endógeno se refiere al crecimiento impulsado por factores internos (capital humano, innovación tecnológica, conocimiento y productividad), en contraste con el dependiente de los recursos naturales o de la inversión extranjera (crecimiento exógeno). Japón ejemplifica el modelo endógeno y Bolivia el exógeno.

Por su parte, la destrucción creativa es un concepto acuñado en 1942 por el historiador y economista austriaco Joseph Shumpeter, quien, además de realzar el rol de la cultura y la educación en el crecimiento económico, observó que una innovación tecnológica mejora la calidad de un producto al tiempo que lo vuelve obsoleto, destruyendo el valor del anterior.

Un caso ilustrativo es la evolución de los teléfonos celulares: cada nuevo modelo meiora v reemplaza al anterior, vanificando todo el esfuerzo económico e investigativo invertido en el viejo producto. Sin embargo, no siempre es así: una excepción es el libro cuyas innovaciones (el e-book) no han logrado desplazar por completo al libro impreso.

Lo cierto es que la inversión en I&D (Investigación y Desarrollo) es efímera y costosa, social y económicamente de modo que surge la pregunta central: ¿quién debe liderar la I&D, el Estado o las empresas privadas? La visión liberal aboga por excluir al Estado o, como sugieren los laureados, limitarla a "proteger" las empresas emergentes del poder de

El Nobel de

La realidad, sin embargo, es más matizada. Por un lado, China ofrece un contraejemplo exitoso: con planificación estatal integrada, desde la investigación hasta la comercialización, pasando por la industrialización, ha logrado un crecimiento económico espectacular durante cuatro décadas, sacando a 800 millones de personas de la pobreza. Incluso en los EE.UU., al margen de los mitos de las empresas "de garaje" en informática, la I&D depende en gran medida del complejo industrialmilitar que financia la investigación básica en las universidades con fondos públicos, mientras que la aplicación y la producción recaen en el sector

A pesar de estos casos, Ph. Aghion y P. Howitt tienden a minimizar la importancia del financiamiento público de la I&D, al margen de que, en Latinoamérica, la I&D, cuando existe y no es desincentivada, -como baio Milei en Argentina- suele estar desconectada del aparato productivo.

Personalmente, considero que, en todo lado y especialmente en los países en vía de desarrollo, el rol del Estado es imprescindible para financiar la investigación básica, mientras que la aplicación de los resultados debe corresponder principalmente a empresas privadas, competitivas y eficientes.

En Bolivia, después de las últimas dos décadas perdidas, se espera que el nuevo gobierno impulse la investigación, y evite derrochar recursos en emprendimientos que el sector privado puede y sabe ejecutar mejor. De paso, tendremos una juventud con un mayor espíritu crítico.

https://fzaratti.blog



RECUERDOS DEL PRESENTE POR Humberto **Vacaflor Ganam**

Prohibidos los pactos

uto Quiroga ha ofrecido todo su apoyo al nuevo gobierno, pero con una condición: que sea "a cambio de nada", lo que ha dejado mudo a Rodrigo Paz.

La condición alude al peor error cometido por la "democracia pactada", esa que llevó a que ganara el MAS en 2005 y trajera los dos decenios de dictadura.

Gonzalo Sánchez de Lozada fue el último operador de la democracia pactada porque tuvo tantos ministerios como aliados tenía en su coalición, y todos los viceministerios que le exigían sus aliados.

Un gobierno que no se había propuesto atender los problemas del país, sino satisfacer la ansiedad de pegas de los partidos aliados.

Los ministros no eran elegidos por sus aptitudes, sino por el partido al que representaban, y los viceministros eran contados partes de una grosera repartija.

Ese espectáculo es el que avudó a la mafia del cocalero, que aludía a la democracia pactada como el gobierno de lo "neoliberales".

Y no tenían nada de neoliberales esos ministros y viceministros y todos los "pactados", porque simplemente buscaban pegas.

Tan mal estaba el país que la gente se resignaba ante el triunfo del cocalero pensando que no duraría mucho en el

Un chiste de aquellos días decía: "si los democracia en Bolivia.

paceños no pudieron gobernar el país, será difícil que lo hagan sus pongos".

La sorpresa fue que esos pongos resultaron ser los socios de una gran y poderosa transnacional, la del narcotráfico, que ahora está jugando a la geopolítica en la región en defensa de Nicolás Maduro.

Tenían un programa de gobierno esos pongos, un plan para anular la economía legal e imponer la ilegal, para convertir a Bolivia en el Afganistán de Sudamérica.

Además, el gobierno del cocalero se propuso, y lo logró casi totalmente, destruir todas las instituciones de la democracia boliviana.

Probablemente a eso se refiere Tuto Quiroga cuando aclara que su apoyo al nuevo gobierno será "a cambio de nada", algo que quizá no les guste a algunos de sus seguidores.

Lo que pone al nuevo gobierno en la necesidad de tener un buen gabinete, compuesto por gente capaz o, como se suele decir, por gente idónea.

El país está en terapia intensiva después de veinte años de despiadada flagelación y hace falta un buen equipo de profesionales capaces de ayudarlo a ponerse de pie, y caminar.

Está prohibido jugar a la demagogia o al populismo. Si el nuevo presidente tenía esas intenciones, las deberá archivar.

La comunidad democrática mundial ha saludado la derrota del MAS. Y, de paso, al gobierno que viene a restablecer la

Siglo21bolivia.com



TRIBUNA

William Herrera Áñez*

vicepresidente electo, Edman Lara Montaño, ha confundido el Órgano Legislativo con el Comando General de la Policía boliviana. Mientras realizaba su propia campaña electoral en las redes sociales. soltaba que, una vez electo, se convertiría en un comandante general del parlamento con la potestad de competir el poder político de igual a igual con el presidente del Estado.

Sin embargo, Bolivia adoptó el modelo preteamericana de 1787, y de ahí se extrapoló a los países Latinoamericanos. En este sistema. la jefatura del Estado y del gobierno la tiene el presidente y fue concebido en sus inicios como el instrumento de unidad para la conservación del Estado. En palabras de Fernández y Nohlen, el presidente era un monarca democráticamente legitimado (Sistema de gobierno: perspectivas conceptuales y comparativas, en AAVV Presidencialismo versus

¿Comandante del legislativo?

Parlamentarismo, Caracas, Ed. Nueva Socie-

El Estado boliviano adoptó también la centralización político-administrativa de origen francés, que ha prevalecido a lo largo de nuestra historia republicana. La Constitución del libertador Simón Bolívar establece que "el ejercicio del poder ejecutivo reside en un presidente vitalicio, un vicepresidente y tres ministros de Estado (art. 77). Y adoptó la forma republicana, democrática y concentrada de gobierno, con la clásica división de poderes del Estado: legislativo, ejecutivo, judicial y electoral.

Simón Bolívar proponía un primer mandatario como un jefe de Estado con cargo vitalicio y un vicepresidente elegido de una terna propuesta al congreso por el presidente para asumir la responsabilidad de la jefatura de gobierno. El modelo original marcaba con claridad dos elementos: el presidente como símbolo de la unidad del Estado, y como figura institucional incuestionable por su crédito y prestigio personal. Y el vicepresidente era el encargado de la gestión de gobierno, y tenía la responsabilidad directa de la administración pública. Debía despachar y firmar en nombre de la república y del

presidente todos los negocios de la administración y bajo su responsabilidad personal y la del secretario de Estado.

Según Mariano Baptista Gumucio (El vicepresidente ¿La sombra del poder?), la intención de Bolívar era la de preparar al vicepresidente de manera tal que pudiese sustituir al presidente, habiendo acumulado ya la experiencia necesaria. La vicepresidencia ha sido una figura enigmática a lo largo y ancho de nuestra historia republicana. No han faltado los que la han considerado una figura inútil. En EE.UU., Thomas R. Marshall, que desempeñó la vicepresidente de 1913 a 1921, comparaba al ocupante del cargo con un enfermo de catalepsia pues sentía todo lo que pasaba a su alrededor, pero no podía moverse ni decir una palabra.

Juan Lechín había declarado públicamente que la vicepresidencia era la "quinta rueda del carro..." El presidente Hernán Siles Zuazo (1982-1985), no tuvo mayor relación con su vicepresidente, Jaime Paz Zamora, pues no lo mandaba ni a comprar pan. El mismo historiador sostiene "que la vicepresidencia es como la virginidad, porque no tiene función alguna y solo adquiere importancia cuando se la pierde".

El constituyente ha sido parco a la hora de establecer las funciones del vicepresidente de la república. En efecto preside las reuniones de la Asamblea Legislativa, y también asiste (si lo invita el presidente y sin la facultad de voto) a las reuniones de gabinete. Se trataría de un "puente" entre un poder y el otro. Pero la historia le ha dado más bien la figura de dique obstaculizador. ¿Por qué no buscar entonces que el vicepresidente sea un copiloto eficiente en lugar de un mecánico del que hay que desconfiar siempre? ¿No sería mejor para el gobierno y el país sacarlo del estado de catalepsia al que lo condena la desconfianza y el recelo, y convertirlo en un servidor público de primera?

Lo evidente es que la cultura presidencialista boliviana ha impedido que el vicepresidente tenga protagonismo hasta bien avanzado el siglo XX. Fue la recuperación de la democracia la que permitió una nueva visión y un nuevo ejercicio del cargo vicepresidencial. Sin embargo, el gobierno nacional se caracteriza por la concentración del poder total en el jefe del Estado y esta tradición ha eclipsado a la figura vicepresidencial, salvo que Lara se convierta en el comandante del legislativo.

*Jurista y autor de varios libros.

ENCAMINA SU **PRIMERA GESTIÓN**

Paz quita peso al ALBA y alista 'paquete de decretos'

ECONOMÍA. El presidente electo se reunió con empresarios en busca de políticas económicas. Restó importancia a una decisión que gestionó Venezuela.

La Cainco destaca

"HOY SE LAN-ZA UN GRAN MENSAJE, UN PRESIDENTE **ELECTO QUE** ANTES DE SER **POSESIONADO** SE REÚNE CON **EL SECTOR** PRIVADO PARA DARLE CERTE-ZA AL PAÍS".

El Día/Agencias eldia@eldia.com.bo

l presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz Pereira, minimizó este sábado la decisión del ALBA de suspender al país del bloque, y anunció la preparación de un "paquete de decretos" orientado a enfrentar la crisis económica nacional.

Un tema sin incidencia. "¿Qué puedo decir? ¿Cómo funciona el ALBA? No tengo ni idea, no sé si ganamos algo con el ALBA. Me tiene sin cuidado lo que pueda decir el ALBA, si eso significa limitar mi capacidad de construir un mejor país para todos los bolivianos", declaró Paz en contacto con la prensa, tras participar en una reunión con sectores productivos en Santa Cruz. El mandatario electo remarcó que su gobierno impulsará una política exterior abierta y pragmática, basada en el interés nacional y en relaciones equilibradas con todos los países. "Bolivia no solo va a tratar con Estados Unidos, también con China y Europa. ¿Se va a enojar el ALBA por eso? ¿Quién es el ALBA para determinar lo que es mejor para los bolivianos?", cuestionó. Paz subrayó que su administración buscará "abrir Bolivia al mundo" priorizando acuerdos que generen equidad social, beneficios y prosperidad para la población. La suspensión de Bolivia fue anunciada desde Caracas luego de que Paz manifestara su intención de fortalecer vínculos con naciones "que tengan la democracia como principio", y descartar relaciones con gobiernos "que no la practican". En respuesta, el comunicado del ALBA calificó sus declaraciones de "inaceptables". El bloque con 29 sectores empresariales y



regional, fundado en 2004 por Hugo Chávez y Fidel Castro, está integrado actualmente por Venezuela, Cuba, Nicaragua, Dominica, Antigua y Barbuda, San Vicente y las Granadinas, San Cristóbal y Ńieves, Granada y Santa Lucía. Bolivia se incorporó en 2006 durante el gobierno de Evo Morales.

Decretos. Durante el encuentro

productivos en Santa Cruz, Paz adelantó que una de sus primeras medidas será la promulgación de un paquete de decretos económicos para reactivar la producción y estabilizar las finanzas del país. "Va a haber proyectos y decretos; vamos a presentar un paquete, vamos a intentar hacer lo mejor para todos", afirmó. El presidente electo señaló además que su equipo está organizando una "gran

cumbre nacional e internacional" para el próximo 7 de noviembre, con el objetivo de "iniciar el cambio del destino de la patria". En el encuentro, los representantes del sector agropecuario entregaron a Paz una canasta simbólica con productos nacionales.

8

De noviembre Rodrigo Paz será posesionado como presidente de Bolivia.

VICEPRESIDENTE ELECTO

Lara advierte que no será la "quinta rueda"

En un mensaje que lanzó en do los necesite. es sociales, el vicepresiden te electo, Edmand Lara, advirtió que no será la quinta rueda del carro en el futuro gobierno y pidió a sus seguidores no dejarlo sólo para cumplir con su cruzada de lucha contra la corrupción y sus otras promesas electorales. Anunció, además, que nadie podrá intimidarlo ni silenciarlo y pidió a sus seguidores no dejarlo solo cuan-

Apunta al protagonismo. "Yo no voy a ser la quinta rueda de la llanta del coche, así como algunos están queriendo hacer ver, que el capitán Lara no es nada, que el capitán Lara como vicepresidente no puede hacer nada, mentira. La Constitución Política del Estado también me da atribuciones", afirma en su mensaje, luego de anunciar que cumplirá

con su promesa de luchar contra corruptos obligación de todos los bolivianos denunciar este tipo de prácticas. Anuncia acciones inmediatas contra quienes utilicen su nombre para sacar dinero a la gente prometiéndole cosas y felicita al presidente electo, Ródrigo Paz, por haber iniciado un proceso legal contra las personas que fueron captadas en un video negociando cargos en una institución pública.



www.eldía.com.bo

El anuncio de Rodrigo

"VAMOS A COOPE-RAR CON TODAS LAS **INSTANCIAS** INTERNACIO-NALES, LA DEA TAMBIÉN. LA **DEA NUNCA** SE FUE DE BO-LIVIA, ELLOS SIEMPRE ES-TÁN", INDICÓ.



RESPONDEN AL ANUNCIO DE RODRIGO PAZ

Evo y Del Castillo cuestionan el tema DEA

EN ALERTA. El líder cocalero asegura que el país no necesita a Estados Unidos para combatir el narcotráfico. El exministro coincide.

El Día/Agencias

ras el pedido del presidente electo, Rodrigo Paz, de un referendo para decidir el retorno de la DEA a Bolivia, este sábado el líder cocalero Evo Morales aseguró que el organismo antidrogas de Estados Unidos ha lanzado acusaciones contra él y otros países de la región.

Inquietud. "Ahora está acusando a China, a Venezuela, a Colombia, a nosotros, al trópico de Cochabamba, a Evo Morales. Compañeras, compañeros, es un tema de carácter internacional y

rales. Sus palabras surgen luego de que Paz señalara que trabajará con la DEA y otros organismos internacionales para combatir el narcotráfico 2008 y sobre el pedido de referendo recordó que durante la campaña pidió autorización a la para población restablecer rela-

ciones con Estados Unidos. Morales cuestionó además la efectividad de la DEA en Bolivia. Señaló que, durante su gobierno, sin colaboración es-

netamente político", declaró Mo- tadounidense, las plantaciones de coca se redujeron y actualmente bordean las 30.000 hectáreas.

"No quieren erradicar el narcotráfico, sino apropiarse del negocio para que los dólares ingresen a Estados Unidos", afirmó Morales.

Se fue la DEA **Reaparece.** Por El gobierno de Evo su parte, Eduardo Morales acusó a EEUU del Castillo, exde injerencia ministro de Gobierno, coincidió en que no es necesario el retorno de la DEA. En declaraciones a RTP, destacó

que en los últimos años Bolivia

ha logrado resultados positivos en la lucha contra el narcotráfico sin intervención de la agencia estadounidense. "No es necesario que retorne la DEA. Todos los países de la región y del mundo han visto con buenos ojos que Bolivia cuenta con los elementos necesarios para obtener resultados exitosos", dijo Del Castillo. El exministro recordó que, con la DEA en el país, se produjo una criminalización de los productores de hoja de coca, y subrayó que la nación ha logrado avances destacados en la lucha contra el narcotráfico, incluyendo la propuesta de la Alianza Latinoamericana Antinarcóticos

FORO EN COCHABAMBA

PERIODISTAS EXIGEN UNA LEY DE PROTECCIÓN

Los periodistas de todo el país y corresponsales de la prensa internacional, reunidos en un foro que concluyó este sábado en Cochabamba, exigieron la aprobación de una ley de acceso a la información pública y otra de protección a los periodistas, normas que consideran "indispensables para la transparencia. el control social y el ejercicio responsable del periodismo". Mediante un comunicado coniunto. la Asociación Nacional de Periodistas de Bolivia (ANPB) y la Asociación de Corresponsales de la Prensa Internacional (Acpi), denunciaron que en el periodo 2021-2025, de acuerdo con el Observatorio de Derechos Humanos de Unitas, se han producido 679 vulneraciones a la libertad de prensa. Entre ellas, mencionan agresiones físicas y psicológicas y amenazas de muerte

TEMA COMBUSTIBLE

ARCE CREE QUE CRÉDITOS DARÁN FIN A LA ESCASEZ

El presidente Luis Arce Catacora afirmó este sábado que la reciente aprobación de créditos en la Asamblea Legislativa permitirá al próximo gobierno encarar la crisis de los combustibles que afecta al país. Durante un acto de entrega de viviendas en Santa Cruz, el mandatario consideró que la rápida aprobación de 800 millones de dólares en menos de dos días "demuestra el complot" que -según dijo- sufrió su gestión y el pueblo boliviano. "Cuando se ha visto que en poco tiempo se aprueba esa cantidad de crédito, después de más de tres años de espera, queda claro que nosotros teníamos razón. Hoy, como dicen los abogados, a confesión de parte relevo de pruebas. Está evidente que todos ellos estaban en un complot no contra el gobierno, sino contra el pueblo". manifestó Arce.

EXJEFE ANTIDROGA DE EVO MORALES

EEUU declara culpable a Dávila por narcotráfico

culpable al exjefe anti- tráfico droga de Bolivia, Maximiliano Dávila, quien fue extraditado a Estados Unidos por cargos de narcotráfico. El veredicto, leído este viernes, abarca dos delitos: importación de drogas hacia territorio estadounidense y posesión de armas con fines vinculados al narcotráfico.

Posible sentencia. "Un jurado

tados Unidos hay 90 días para tener una sentencia, parece ser que será en enero de 2026 y puede recibir hasta 10 años de prisión por su papel en esta conspiración", declaró a Unitel el abogado estadounidense Thomas Becker. El exjefe antidrogas debe respoder por "delitos federales" en EEUU. La sentencia está fijada para el 22 de enero de 2026. La defensa debe

Un jurado de Nueva York de- ha decidido que es culpable por presentar sus alegatos el 9 de enpresentar sus alegatos el 16 de enero. Consultado sobre si brindará información clave sobre este hecho durante el mandato de Morales, el abogado explicó que, generalmente en un caso de esta naturaleza en EEUU, el acusado podrá "intercambiar información" antes de la sentencia. "Siempre tiene la posibilidad hasta que se conozca la sentencia", afirmó.



A6 Domingo 26.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

SENAMHI

ALERTAN EL INGRESO DE TORMENTA Y



El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) emitió una alerta naranja por el ingreso de un frente frío que afectará a gran parte del país con lluvias, tormentas eléctricas, vientos fuertes y descenso brusco de temperaturas durante el fin de semana. Según el reporte oficial, el fenómeno se extenderá desde el sábado 25 hasta el lunes 27 de octubre, con una caída de entre 6°C y 12°C respecto a los valores normales en distintas regiones del territorio nacional. El frente frío afectará principalmente a los departamentos de Santa Cruz, Beni, Tarija, Chuquisaca, Cochabamba y La Paz, donde se prevén vientos de entre 60 y 90 km/h y lluvias acompañadas de tormentas eléctricas, especialmente durante las noches y madrugadas. En el oriente y el Chaco boliviano, el descenso de temperatura será más notorio, mientras que en los valles y zonas altas se esperan cielos nublados y lloviznas continuas durante el domingo. El Senamhi pidió a la población tomar previsiones ante el cambio brusco de clima, abrigar a niños, adultos mayores y personas vulnerables, y evitar chaqueos o quemas, ya que los vientos intensos podrían propagar incendios forestales. La alerta naranja estará vigente del 25 al 27 de octubre de 2025, período en el que el frente frío avanzará desde el sur hacia el norte del país, afectando progresivamente a varias regiones.

ANÁLISIS **FORENSE**

Identifican veracidad en polémico video de Marset

INVESTIGACIÓN. Jhonny Aguilera señaló que estudiaran el caso para identificar el lugar en que grabaron. El narco-uruguayo apuntó a "El Colla".

La Policía se movili za por "E Colla

CIRCULÓ **EL RUMOR** DE QUE EL **EXALIADO DE** SEBASTIÁN MARSET "FUE ASESINADO O SECUESTRA-DO". HASTA EL CIERRE DE ESTA EDICIÓN. CONTINUA-BAN INVESTI-GANDO.



El Día/Visión 360

l viceministro de Régimen Interior, Jhonny Aguilera, indicó que, luego de realizar un análisis al video difundido en redes sociales por el supuesto narcotraficante Sebastián Marset, se encontró un 89% de veracidad. Agregó que los expertos siguen trabajando para identificar dónde se grabó el mensaje.

Grado de veracidad. "Nosotros como ministerio de Gobierno hemos realizado un estudio y efectivamente hemos encontrado un 89% de veracidad en este

estudio partiendo no solo de la conducta morfológica del individuo, sino también del estudio de las voces", afirmó Aguilera a la red Uno Asimismo, señaló que el video, difundido en redes sociales esta semana, se Por ciento encuentra "mimetizado". Es el mo-De veracidad, tiene el video de Marset, según tivo por el que los especialistas se en-Jhonny Aguilera. cuentran trabajando en el video para poder identificar el lugar en el que fue grabado. "Nos toca borrar ese camuflaje, estamos trabajando en una segunda parte de este trabajo para que nos permita

reflejar el ambiente en el que se ha desarrollado esta grabación", puntualizó. La autoridad señaló que el documento audiovisual tiene que

> desde el contenido, sino que debe ser un "llamado de atención" para generar la reacción por parte de los órganos encargados de la seguridad del Estado, para así

ser estudiado no solo

proceder a la desarticulación y detención de Sebastián Marset.

Polémica advertencia. El vice-

ministro aclaró que el lugar de difusión inicial del video no fue Bolivia. "Según una deducción, no quiero adelantar nada, pero esta conducta ha tenido que haber sido por lo menos socializada fuera de nuestras fronteras para impedir el rastreo de esa comunicación", afirmó. La noche del jueves circuló en redes sociales un video en el que aparece, presuntamente, el narco uruguayo lanzando una advertencia a Erlan Ivar García, alias "El Colla", su exmano derecha en Bolivia: "Decirle a ese "El Colla", sapo, que deje de andar diciendo dónde está uno, un día acá un día allá otro día en Paraguay otro día en Bolivia otro en Colombia".

MÁS DE 20 MIL HECTÁREAS AFECTADAS

Sofocan incendio en la frontera con Paraguay

os de emergencia de Paraguay lograron sofocar un incendio que se desató la semana pasada en territorio boliviano y se propagó hacia el municipio paraguayo de Bahía Negra (noroeste), que arrasó cerca de 24.711 héctáreas de vegetación en la zona, informaron este sábado fuentes oficiales.

Aún existen focos de incen-

Brigadas de bomberos y equi- dio. La presidenta del Cuerpo de han propagado por el momento guay (CBVP), Lorena Canan, señaló a EFE que el viernes realizaron un sobrevuelo en la zona del incendio, ubicado en el Chaco paraguayo, y verificaron que "el fuego ha sido extinguido". No obstante, puntualizó que identificaron al menos cuatro focos de incendio en territorio boliviano, a unos cinco kilómetros de la línea de frontera, que -aseguró- no se

al lado paraguayo. que prevén la caída de lluvias, algo que -dijo- disminuiría la probabilidad de que el fuego se propague nuevamente. Aproximadamente 100 personas, entre bomberos voluntarios, brigadas forestales de la Secretaría de Emergencia Nacional (SEN) y militares del Ejército Paraguayo se trasladaron progresivamente desde el martes pasado a Bahía Negra, en Alto Paraguay.



EL DÍA | Domingo 26.10.2025

www.eldía.com.bo

CULTURA & ESPECTÁCUL

CAÓTICA **NOCHE**

Britney Spears, captada manejando de forma peligrosa

PREOCUPACIÓN. Testigos dijeron que la cantante levantó una copa para brindar en un restaurante antes de perder la estabilidad y conducir en sentido contrario.

eldia@eldia.com.bo

n nuevo video de Britney Spears ha generado polémica entre sus seguidores y medios de comunicación por mostrar un comportamiento irresponsable. La cantante fue vista conduciendo de manera peligrosa y mostrando señales de confusión tras el reciente lanzamiento del libro de su exesposo Kevin Federline, You Thought You Knew, que contiene graves acusaciones contra ella. Esto ha despertado preocupación por su bienestar emocional y físico en los últimos días.

Un video obtenido por Daily Mail muestra a Britney Spears de-jando el restaurante "Red-O" en Thousand Oaks, California, en la noche del 23 de octubre. En el clip, se observa a la cantante manejando su BMW de manera irresponsable, zigzagueando entre los carriles, invadiendo un carril para bicicletas y casi atropellando a un amigo al salir del estacionamiento. Además, testigos cuentan que intentó entrar a su casa durante varios minutos sin éxito. Una fuente le dijo al medio que la cantante "estuvo afuera de la reja de su casa intentando entrar durante unos 20 minutos".

"Ella ingresaba el código y manejaba hasta la reja, pero la reja no se abría", detalló el informante. "Hizo esto tres o cuatro veces. El amigo nunca salió de su auto. Después de 20 minutos, el amigo se fue. Brit pasó luego otros 10 minutos intentando entrar y finalmente lo logró".

Según otra fuente, la salida de Spears coincide con que el libro de Federline la está "poniendo en espiral. Ella está girando fuera de control. Está reabriendo viejas heridas". La fuente agregó que ha lizó su tutela en 2021.



sido "difícil" para ella con todo lo que vuelve a estar en las noticias. Más allá de las acusaciones que hizo en su nuevo libro, Kevin Federline advirtió que la vida de Britney Spears ha ido deteriorándose desde que fina-

Según el ex bailarín, la situación ha llegado a un punto en que "se ha vuelto imposible fingir que todo está minutos bien" y teme que algo grave pueda "estuvo afuera de la reja de su casa intentando suceder si no hay un cambio: "Desde entrar", según testigos donde estoy, el reloj está corriendo y nos acercamos a la hora decisiva", escribió.

Federline también reflexionó sobre el legado de "Free Britney", el movimiento que impulsó el fin de la tutela de la cantante. Si bien reconoce que parte de ese activismo surgió de buenas intenciones, considera que actualmente "no se trata de libertad, sino de supervivencia", y exhortó a quienes lucharon por ella a velar de manera real por el cuidado de Britney y de sus hijos.

RESPUESTA

"SER TRANS NO ES MALO", **DICE HAILEY BIEBER**

Hailey Bieber, de 28 años, volvió a pronunciarse sobre los ataques en redes sociales, esta vez respondiendo a quienes dicen que "parece trans". Durante su participación en el pódcast In Your Dreams With Owen Thiele, la modelo explicó que no considera ofensivo ese comentario y cuestionó a quienes lo usan para agredir: "¿Por qué crees que eso es una ofensa? Algunas de las mujeres y los hombres más bellos del mundo son trans". Su respuesta, aplaudida por su tono empático y firme, fue celebrada en redes sociales, donde muchos usuarios destacaron su defensa de la comunidad trans y su madurez frente a la crítica. No es la primera vez que Hailey aborda los comentarios negativos en línea. En una entrevista con Vogue en mayo, confesó que decidió dejar de "luchar contra los trolls" y las especulaciones sobre su matrimonio con Justin Bieber.

A LOS 100 AÑOS

MURIO LA ACTRIZ **JUNE** LOCKHART



June Lockhart, una de las figuras más queridas de la televisión clásica estadounidense gracias a sus papeles en Lassie y Lost in Space, falleció el jueves 23 de octubre a los 100 años en su casa de Santa Mónica, California, por causas naturales. La noticia fue confirmada por su representante Harlan Boll y su amigo Lyle Gregory, quien destacó que la actriz se mantenía activa e informada hasta el final. Nacida el 25 de junio de 1925 en una familia de intérpretes —sus padres Gene y Kathleen Lockhart fueron reconocidos actores—, de-Metropolitan Opera House y más tarde en el cine con A Christmas Carol (1938). Durante los años 40 actuó junto a estrellas como Bette Davis y Gary Cooper, y en 1947 ganó un premio Tony por For Love or Money, consolidando su prestigio en los escenarios. Su consagración llegó en la

SUEÑA CON SER MISS UNIVERSO

Audrey Eckert es la nueva Miss USA 2025

La noche del viernes 24 de octu- tercer lugar, respectivamente. La ronación de Audrey Eckert, una joven de 23 años originaria de Nebraska, quien se alzó con el título en la 74ª edición del concurso celebrado en el Grand Sierra Resort de Reno, Nevada. Eckert se impuso ante 51 concursantes de todo el país, superando a Ivy Harrington, de Nueva Jersey, y a Chantéa McIntyre, de Oregón, quienes obtuvieron el segundo y

bre se celebró un nuevo capítulo ceremonia simbolizó una etapa de renovación para el certamen, marcada por una producción renovada y por la participación especial de la actual Miss Universo, Victoria Kjær Theilvig.

El momento más comentado de la noche fue la ausencia de la reina saliente, Alma Cooper (Miss USA 2024), quien decidió no asistir a la coronación y ceder el honor de entregar la banda y la tiara a Theilvig.



A8 Domingo 26.10.2025 | EL DÍA

INTERNACIONAL

EEUU dice que no descansará hasta que Hamás devuelva cuerpos

RUBIO habló con Netanyahu para reiterarle la "relación estratégica" que EE UU mantiene con Israel y reafirmarle la intención de implementar el plan de paz del presidente Trump.

Hamás ha devuelto los cadáveres de 15 rehenes

MUERTOS EN CAUTIVERIO, **MIENTRAS** QUE LOS **CUERPOS DE** OTROS 13 AÚN **PERMANECEN** EN GAZA HAMÁS ALEGA **QUE TIENE DIFICULTADES** LOGÍSTICAS PARA ENCON-TRAR LOS CA-DÁVERES DEL **RESTO ENTRE** LAS RUINAS DE GAZA.



eldia@eldia.com.bo

l secretario de Estado estadounidense Marco Rubio prometió que los cuerpos de todos los rehenes secuestrados por el grupo terrorista palestino Hamás en la Franja de Gaza regresarán a Israel.

"No olvidaremos las vidas de los rehenes de Hamás que murieron en cautiverio", manifestó en la red social X. "Hoy me reuní con las familias de los ciudadanos estadounidenses Itay Chen y Omer Neutra. No descansaremos

hasta que sus restos, y los de todos, sean devueltos", agregó, horas antes de concluir su visita de tres días a Israel. Posteriormente, Rubio habló por teléfono con el primer ministro israelí Benjamin Netanyahu para reiterarle la "relación estratégica" que Estados Unidos mantiene con Israel y reafirmarle la intención de implementar el plan de paz del presidente Donald Trump, dijo el portavoz del Departamento de Estado, Tommy Pigott. El Foro de Familias de Rehenes y Desaparecidos, la principal organización de allegados de los secuestrados, dio las gracias a Rubio por sus declaraciones. "Trece rehenes necesitan regresar a casa. Trece familias necesitan cerrar este capítulo. Por favor, no se detengan hasta que el último rehén sea liberado", pidió en X.

Bajo el acuerdo de alto al fuego entre Israel y Hamás promovido por Estados Unidos, que entró en vigor el 10 de octubre, el movimiento terrorista entregó a los 20 rehenes vivos que mantenía secuestrados desde el ataque.

También ha devuelto los cadáveres de 15 rehenes muertos en cautiverio, mientras que los cuerpos de otros 13 aún permanecen en Gaza. Hamás alega que tiene dificultades logísticas para encontrar los cadáveres del resto entre las ruinas de Gaza. A cambio de los rehenes devueltos, Israel ha liberado a cerca de 2.000 prisioneros, en su mayoría palestinos, junto con los restos

de decenas de falleci-

rio israelí.

dos que estaban en territo-

www.eldía.com.bo

de octubre entró en vigor el acuerdo de alto al fuego entre Israel y Hamás promovido por Estados Unidos

VENEZUELA

La ALBA "suspende" al futuro gobierno de Bolivia

La Alianza Bolivariana para los Pue- no afecta los vínculos permanentes, fundada en 2004 por los entonces noviembre Rodrigo Paz, por su conducta "proimperialista y colonialista". En un comunicado, compartido por el canal estatal Venezolana de Televisión, la ALBA consideró como "inaceptables" las declaraciones contra Cuba, Venezuela y Nicaragua, por parte del Gobierno "ultraderechista",

formó que suspendió al Gobierno mos con el pueblo boliviano, con el Hugo Chávez y Fidel Castro. entrante de Bolivia, que asumirá en cual seguiremos trabajando y acompañando en su desarrollo y bienestar", precisó la alianza, conformada por Venezuela, Cuba, Nicaragua, Dominica, Antigua y Barbuda, San Vicente y las Granadinas, San Cristóbal y Nieves, Granada, Santa Lucía y Bolivia, ahora suspendida. En 2006, Bolivia se convirtió en el tercer Estaen referencia a Paz. "Esta suspensión do-miembro en ingresar a la ALBA,

Paz rechaza relaciones con países "que no tienen democracia". Re-

cientemente, el centrista Rodrigo Paz Pereira, ganador de la segunda vuelta presidencial en Bolivia, afirmó en una entrevista con EFE en La Paz que su Gobierno establecerá relaciones internacionales con países que "tengan la democracia como principio".



EL DÍA | Domingo 26.10.2025

www.eldía.com.bo



COMERCIO

China-EE. UU.: negociaciones "muy constructivas" en Malasia

EL SECRETARIO del Tesoro estadounidense se reunió con el vice primer ministro chino antes de la cumbre de ASEAN y de la reunión entre Trump y Xi la semana que viene.

Agencias eldia@eldia.com.bo

stados Unidos y China mantuvieron unas conversaciones comerciales "muy constructivas" en Malasia (donde desde mañana se celebra la cumbre de ASEAN), indicó un portavoz del Tesoro estadounidense, antes de la esperada reunión de sus respectivos presidentes en Corea del Sur la próxima semana. "Las conversaciones de hoy han concluido. Han sido muy constructivas y esperamos que se reanuden por la mañana", declaró el portavoz a la AFP.

El secretario del Tesoro estadounidense, Scott Bessent, se reunió con el vice primer ministro chino, He Lifeng, en la torre Merdeka 118, el segundo edificio más alto del mundo. Las dos mayores economías del mundo tratan de evitar una nueva escalada de su guerra arancelaria, con la vista puesta en el encuentro que

de octubre

comienza la cumbre

del foro de Cooperación

Económica Asia-Pacífico

(APEC)

ria, con la vista pues en el encuentro que mantendrán el presidente estadounidense, Donald Trump, y su par chino, Xi Jinping, el jueves.

Trump, a la búsqueda de un "buen" acuerdo con China.

"Las delegaciones china y estadounidense se reunieron el sábado por la mañana para debatir cuestiones económicas y comerciales", aseguró la agencia

118, el segundo edificio más alto oficial de noticias Xinhua. La dedel mundo. Las dos mayores economías del mundo tratan de Lifeng, salió del hotel de

Kuala Lumpur tras horas de reunión con la parte estadounidense, liderada por Bessent.

El presidente estadounidense había dejado claro que esperaba cerrar un "buen" acuerdo con China y poner fin a la contienda comercial, a pesar de que amenazó con cancelar la reu-

nión con Xi que se celebrará al margen de la cumbre del foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), que comienza el 31 de octubre.

ALEMANIA

Bruselas busca asegurarse materias primas críticas

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, anunció que trabaja en un plan para facilitar el acceso de las industrias europeas a materias primas críticas, en un contexto marcado por las restricciones a las tierras raras chinas y los aranceles estadounidenses.

"Puedo anunciar hoy que estamos trabajando en un nuevo plan 'RE-SourceEU' en la línea de la iniciativa 'REPowerEU', que nos ayudó a superar la crisis juntos después de que [el presidente ruso Vladimir] Putin cortara las energías fósiles. El objetivo es asegurar el acceso a fuentes alternativas de materias primas críticas", dijo Von der Leyen en el Berlin Global Dialogue que acoge la capital alemana. Von der Leyen aludió así a la cri-

sis que supuso para los países europeos desde un punto de vista energético el contexto geopolítico abierto por la invasión de Rusia contra Ucrania, situación que llevó a que Moscú cerrara el grifo de los hidrocarburos a Europa.

No repetir los errores cometidos en la crisis energética. "Hemos aprendido la lección de forma dolorosa con la energía y no lo repetiremos con las materias primas críticas", aseveró la presidenta de la CE en el que fue el discurso más importante este sábado en el Berlin Global Dialogue, una cita internacional en la que se dieron destacadas figuras políticas y empresariales para abordar cuestiones de orden geopolítico y geoeconómico.



CATÁSTROFES

Melissa se convierte en huracán y amenaza el Caribe

La tormenta tropical Melissa que azota el Caribe se convirtió en huracán y se prevé que continúe fortaleciéndose durante el fin de semana, anunció el Centro Nacional de Huracanes (NHC) de Estados Unidos. La tormenta ya ha causado la muerte de tres personas en Haití, según las autoridades locales, y se dirige ahora hacia Jamaica, para luego volver al norte y enfilar hacia Cuba.

El NHC prevé fuertes vientos y lluvias torrenciales que podrían provocar inundaciones repentinas y deslizamientos de tierra en Jamaica, Haití y República Dominicana. Melissa es la decimotercera tormenta tropical de la temporada en el Atlántico, que se extiende desde principios de junio hasta finales de noviembre.

Autoridades de Haití y Jamaica advierten a residentes. Los residentes del suroeste de Haití deben "iniciar de inmediato los preparativos necesarios para proteger sus vidas y propiedades", advirtió. La tormenta podría causar "daños significativos a la infraestructura y potencialmente aislar a las comunidades durante un período prolongado", agregó.

IRLANDA

Catherine Connolly gana elecciones presidenciales

La candidata independiente de izquierda Catherine Connolly fue declarada ganadora de las comicios presidenciales en Irlanda, al superar a su rival por un amplio margen, en una contienda marcada por una gran cantidad de votos nulos. La abogada, diputada de 68 años, crítica abierta tanto de Estados Unidos como de la Unión Europea (UE), obtuvo más de 63% de los votos, mientras que la candidata centrista Heather Humphreys consiguió 29,5%.Cerca de 3,6 millones de votantes fueron llamados a las ur-

La candidata independiente de izquierda Catherine Connolly fue declarada ganadora de las comicios presidenciales en Irlanda, al superar desde 2011.

Gran abstención y descontento de los conservadores. "Catherine será una presidenta para todos nosotros y será mi presidenta", declaró Humphreys tras reconocer su derrota en la televisión pública. Connolly también recibió las felicitaciones de Simon Harris, el viceprimer ministro irlandés y también miembro del partido centrista Fine Gael.





A 10 Domingo 26.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

EPORTES

PREMIER LEAGUE

LIVERPOOL TROPIEZA Y **EL UNITED** RESURGE

El Liverpool sigue en caída libre. El vigente campeón de la Premier League sufrió su cuarta derrota consecutiva tras caer 3-2 ante el Brentford, en la 9ª jornada del campeonato inglés. La jornada también dejó la sorpresa del Sunderland, que venció 2-1 al Chelsea y escaló al segundo puesto, mientras que el Manchester United encadenó su tercera victoria consecutiva al imponerse 4-2 sobre el Brighton. Con este resultado, el Liverpool cae hasta el sexto puesto con 15 puntos, a cuatro del líder Arsenal (19), que recibirá este domingo al Crystal Palace. El gran golpe de la jornada lo dio el recién ascendido Sunderland, que se impuso 2-1 en Stamford Bridge gracias a un gol en el tiempo añadido de Chemsdine Talbi (90+3'). La derrota deja muy tocado al Chelsea, que cayó al octavo lugar con 14 puntos.

SERIE A DE ITALIA

EL NAPOLI GANA A INTER Y ASUME EL **LIDERATO**

El Napoli volvió a sonreír. Tras una semana convulsionada, el conjunto de Antonio Conte se impuso 3-1 al Inter de Milán y recuperó el liderato de la Serie A, en el partido más destacado de la octava jornada del fútbol italiano. Kevin De Bruyne abrió el marcador desde el punto penal (33'), aunque el belga se lesionó en el muslo derecho en la misma acción y tuvo que abandonar el campo ayudado por el cuerpo médico. Scott McTominay amplió la ventaja con una soberbia media volea (54'), y André-Frank Zambo Anguissa (66') selló el triunfo tras una brillante jugada individual. El Inter, que sigue sin contar con Marcus Thuram por lesión, descontó por medio de Hakan Çalhanoglu (59', de penal), pero no logró evitar la derrota pese a estrellar dos balones en el palo y mostrar una inusual fragilidad defensiva.

DEL 0-2 AL 3-2

Guabirá amarga a Blooming con remontada COPA PACEÑA. Valverde (2') y Alaniz (58') pusieron en ventaja a la Copa Paceña. Valverde (85', 72') y Poredo (87') dieron vuelta el resultado.

Academia. Da Silva (65', 73') y Peredo (87') dieron vuelta el resultado.

Tres partidos para este domingo

GV SAN JOSÉ RECIBIRÁ A ORIENTE A LAS 15:00, WILSTER-MANN A THE STRON-**GEST DESDE** LAS 17:15 Y NACIONAL POTOSÍ ANTE **REAL ORURO** A LAS 19:30.



Luis Lijerón Nuñez

looming no supo administrar la ventaja del 2-0 y terminó sufriendo una remontada ante Guabirá por 3-2, en el partido jugado este sábado en el Gilberto Parada de Montero, por la fecha 11 de la Copa Paceña de la División Profesional.

Parecía cómodo. El cuadro celeste salió decidido a buscar la ventaja y la pudo conseguir cuando se jugaban solo 2 minutos del primer tiempo. Franco Posse asistió al central Gabriel Valverde, que apareció como delantero, y de

media vuelta sacó un potente remate para el 1-0. Después de este tanto, Guabirá comenzó a levantar su juego y tuvo innumerables ocasiones para llegar al empate. Neto Acará desperdició al menos dos jugadas frente al portero Gustavo Consecutivas de Blooming: Almada, que tam-1-2 ante Bolívar, 4-2 con bién fue clave para Always y 3-2 Guabirá. irse al descanso con la mínima ventaja. Blooming era discreto, pero eficaz, y así aumentó la ventaja a los 58 minutos. Richard Spenhay le robó el balón en salida a Sergio Gil, asistió por derecha a Martín Alaniz que defi-

nió rasante el 2-0. Parecía que el partido se encaminaba para el triunfo celeste, pero los papales se revirtieron.

Da Silva lideró la remontada. El descuento llegó a los 65 minutos tras **Derrotas** un error defensivo: Marc Enoumba intentó ceder el balón a Almada con un cabezazo corto, el arquero salió del área para despejar y falló al pasar de largo, dejando el arco

libre para que el brasileño Da Silva anote el 1-2. Guabirá aprovechó el impulso y empató a los 73', nuevamente con Da Silva, que definió al primer palo tras un pase de Gustavo Peredo. La remontada se concretó a los 87', luego de una gran jugada colectiva: Kevin Mina combinó con Da Silva, quien envió el "centro de la muerte" para que Peredo anote el 3-2 definitivo. En los minutos de descuento, la academia cruceña cerró su mala jornada al quedarse con 10 jugadores por la expulsión del defensor Santiago Etchebarne por doble amarilla. Con este resultado, Blooming se mantiene líder del grupo A con 18 puntos, uno más que Bolívar. Mientras que Guabirá extiende su liderato del grupo D con 24 puntos, cinco más que Oriente.

SERIE B DEL FÚTBOL BRASILEÑO

'Miguelito' encamina el triunfo del América FC

Brasil. Con un gol de cabeza, el mediocampista cruceño abrió el camino para la victoria del América FC, que se impuso 2-0 como visitante ante Atlético Mineiro, por la fecha 34 del Brasileirao Serie B, y dio un paso importante en su lucha por la permanencia.

Victoria clave. El tanto de Ter-

una jugada colectiva por la banda izquierda. Un centro preciso fue peinado por un compañero en el área y el boliviano apareció en el corazón del área para conectar de cabeza, enviando el balón lejos del alcance del portero Adriel. Felipe Amaral amplió la ventaja a los 74' y selló el triunfo para el conjunto de Belo Horizonte, que ahora suma 41 puntos y se ubica seis por encima de la zona de descen-

El boliviano Miguel Terceros ceros llegó a los 60 minutos, tras so. Miguelito, una de las figuras del partido, fue reemplazado en los minutos finales y se retiró ovacionado por la afición visitante. A falta de cuatro fechas para el cierre del torneo, los equipos comprometidos en la zona roja son Botafogo RP (35), Volta Redonda (34) —donde milita el también boliviano Lucas Chávez—, Amazonas (32) y Paysandú (27). Los cuatro últimos perderán la categoría al término del campeonato.

